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Андрей Туранов:

Не бойся, не давай и не бери

Коррупция -
понятие многогранное

- Андрей Валерьевич, и всё-таки, корруп-
ция – это преступления экономического пла-
на или социального?

- Думаю, оба этих определения имеют ме-
сто быть. Хотя по уголовному кодексу они от-
несены к разряду должностных преступлений.
Часть из них экономические, но в том числе и
социальные. То есть коррупция – это много-
гранная проблема, и  одними только преступ-
лениями не заканчивается. Основная масса
коррупционных правонарушений как раз ле-
жит вне уголовно-правового поля. Это и на-
рушение прав предпринимателей,  и наруше-
ние законодательства в части размещения за-
казов, нарушение законодательства о соб-
ственности, государственной и муниципаль-
ной, и, конечно, госкорпораций. Ну, и многое
другое.

А почему это социальная проблема? По-
тому что налицо человеческий фактор. Лица,
которые совершают эти коррупционные пра-
вонарушения, они же не рождаются правона-
рушителями. В общественной жизни мы каж-
дый день с ними встречаемся, общаемся. И
не всегда даже самый махровый коррупцио-
нер выделяется среди других: как человек он
выглядит вполне прилично, бывает делает
много добрых дел. Но при этом не забывает и
о себе любимом. А это всё как раз социальная
составляющая. То есть, как мы часто говорим,
где всё идеально, там и надо искать.

Плохие хорошие слова
- У русских глаголов «дать» и «взять» есть

другое значение, укоренившееся в обществе
с времен старины глубокой, как нечто незыб-
лемое.

- Как часто говорят сами коррупционе-
ры, если бы им не давали взятку, они бы и
не брали ее. И, действительно, если разоб-
рать уголовные дела, которые расследуют-
ся по России, то есть случаи, когда корруп-
ционеров освобождают от уголовной ответ-
ственности именно на том основании, что
это гражданин его спровоцировал на взят-
ку. Если бы гражданин не подошёл по соб-
ственной инициативе и не дал бы денег, он
бы и не взял их никогда. А по общепризнан-
ному мнению позиция должна быть одно-
значная: не давать!

Ну, а что такое обратное? То, что человек
не знает реального положения дел в госструк-
туре. И он уже предполагает, что там сидят
одни взяточники. Потом появляются различ-
ные рейтинги о недоверии к правоохранитель-
ным органам, исполнительной власти и т.д., и
т.п. Откуда они появляются чаще всего: один
мужик рассказывал… Если взять уголовно-
правовую статистику, то процент казнокрадов

ИНТЕРВЬЮ

и взяточников абсолютно не совпадает с мне-
нием населения о доверии к тем или иным
органам. Большинство сотрудников в гос-
структурах и правоохранительных органах –
это честные люди, добросовестные. Но, как го-
ворится, ложка дёгтя портит бочку мёда. И вся
положительная работа, которая проводится
той же полицией, сводится на нет публикаци-
ями, что кто-то кого-то поймал на взятке. А
плохое закрепляется в обществе лучше, чем
хорошее.

Бич экономики
- И всё-таки, главный бич  коррупции – это

взятки? Как район держит удар против кор-
рупционеров?

- Взяточничество – это вершина, самое
вопиющее проявление коррупции.

В прошлом году в районе выявлены 13
должностных преступлений, но ни одного по
взяткам. В этом году – 3 случая, но среди них
тоже нет ни одного факта  взятки. В основ-
ном фиксируются служебные подлоги. Когда
люди для извлечения каких-то выгод для себя
или других лиц совершают служебные подло-
ги, т.е. выдают или используют фиктивные до-
кументы для своих нужд и соответственно
имеют от этого выгоды: продвижение по служ-
бе, получение премий и прочее. Это тоже про-
явление коррупции. В советское время такое
явление называлось приписками. С чем жес-
точайшим образом боролась советская мили-
ция.

- Как расценивать наше «затишье», когда
всю страну, как пишут в СМИ, захлестнула кор-
рупция?

- Или это ослабление работы органов по-
лиции в этом направлении. Либо это реаль-
ное положение дел, когда чиновники, со-
трудники правоохранительных органов, дей-
ствительно, стали более честными и откры-
тыми.

Взяткодателей
развелось больше

- Это какое же разочарование ждёт наших
читателей: неужели некоторые недобросове-

стные сотрудники ГАИ вышли на честную до-
рогу?

- Так думают те, кто дают. Закон говорит:
«Не давайте взятку». А если снова вернуться
к статистике, то привлечённых за взятки со-
трудников ГАИ и полиции в разы меньше, чем
взяткодателей, которых ловят за руку на мес-
те преступления. В нашем районе это каждый
год бывает.

Процесс
нормотворчества

- Что касается других проявлений корруп-
ции, здесь в большей мере за них отвечает
прокуратура. Мы обязаны отслеживать их и
пресекать на корню, начиная от принятия пра-
вовых актов органов самоуправления и закан-
чивая исполнением федеральных законов. Что
касается местного самоуправления, то проку-
ратура изучает, сверяет с законом правовые
акты, которые издаёт наша районная власть.
Во-первых, нет ли там прямого нарушения
закона, если таковые имеются, мы, конечно,
реагируем, добиваемся изменений. Либо, ког-
да видим, что формально правовой акт зако-
ну не противоречит, но содержит определён-
ные коррупциогенные факторы, одним из ко-
торых является – необоснованно широкие
полномочия должностного лица, которое
вправе «карать» или «помиловать», принима-
ем соответствующие меры. Так как такое по-
ложение провоцирует на коррупционное пра-
вонарушение, в том числе и на взятки. Поэто-
му на такие нарушения мы тоже реагируем,
вносим свою информацию, поскольку мы
вправе участвовать в нормотворчестве. Наши
районные власти, депутатский корпус в прин-
ципе принимают нашу информацию во вни-
мание.

Щит и меч от пожаров
- Как соблюдается лесное законодатель-

ство?

- Есть определённые претензии к лесоза-
готовителям в плане охраны лесов от пожа-
ров: это опашка, своевременная очистка. Ко-
нечно, в первую очередь, здесь должно рабо-

тать лесничество, поскольку мы не можем
подменять другие органы власти, структуры
министерства. Но там, где мы видим вопию-
щие факты нарушения законов, мы, конечно,
вмешиваемся. И такие факты есть. Но к чести
руководства лесничеств и органов местного
самоуправления поселений, которые наиболее
приближены к населению, в последние годы
у нас нет таких пожаров, которые бы вышли
на поселения, где бы пострадали люди.

Последние полгода не было информации
и по задолженности заработной платы в лес-
ной отрасли, кроме ООО «Октябрьский» (Лын-
га), ситуация остается под контролем проку-
рора. С начала года нет проблем по охране тру-
да. И снова здесь нужно отдать должное ра-
ботодателям: ситуация меняется в лучшую
сторону.

Зарплата как закон
- Как обстоят дела с выплатой заработ-

ной платы на других предприятиях района?

- Каждый месяц мы проверяем одно-два
предприятия. В последнее время серьезных
проблем со  своевременной выплатой зара-
ботной платы нет и в других отраслях. Види-
мо, руководитель не ждёт, когда придёт про-
курор с  проверкой. С начала года выявлена
задолженность заработной платы в 9-ти пред-
приятиях. Составлено 140 исков на сумму 1,5
млн. В основном это, конечно, сельхозпредп-
риятия...

Новый класс -
предпринимателей

- Особенное внимание прокуратура уделя-
ет малому предпринимательству, как классу.

- В этом направлении мы выявляем нару-
шения в меньшей степени со стороны госор-
ганов (они занимаются больше разрешитель-
ными действиями и размещением заказов) и
органов местного самоуправления, в боль-
шей части со стороны контролирующих ор-
ганов. Там тоже выявляются нарушения. Но
они уже не столь серьёзные, какими были в
2010-ом - начале 2011-го гг. В основном, они
допускаются в размещении заказов субъек-
тами: ЦРБ, школами, конкретными учрежде-
ниями.

... Когда гром грянет
- Андрей Валерьевич, подводя итоги на-

шего сегодняшнего разговора, хотелось бы
всё-таки обратиться к законопослушным
гражданам. Что за последнее время было
предпринято прокуратурой ради интересов
жителей района?

- Я всегда говорю, у подконтрольных нам
властей часто ни на что нет денег. А это тоже
проявление коррупции, когда некоторые чи-
новники просто не хотят заниматься своими
делами. Но когда появляется прокурорский
иск, то сразу находятся деньги, средства, спо-
собы решения проблемы.  Приведу только
один пример. Последние пять лет пришлось
бороться за права школьников Старозятцинс-
кой специализированной школы. Ребята бук-
вально жили в кельях. Рассматривался воп-
рос о переводе интерната в рамках оптимиза-
ции в Варавайскую школу. И только после иска
прокурора проблема была решена. Дети из
школы-интерната обрели отличное здание.
Варавайские дети ездят учиться в Старозят-
цинскую школу, где предоставлены все усло-
вия для учёбы. Конфликт был исчерпан. Кста-
ти, Кекоранская школа начала строиться тоже
после иска прокурора. Думаю, в скором вре-
мени наконец-то решится вопрос о рекульти-
вации свалки, которая уже находится в черте
села. По этому вопросу в свое время тоже был
подготовлен иск.

Подготовила Н.БОРИСОВА
Фото Николая ЯКОВЛЕВА

Разразившийся недавно в Москве скандал вокруг Минобороны:
отставки министра Анатолия Сердюкова, обыска в квартире
бывшей главы департамента имущественных отношений
Минобороны Евгении Васильевой, во время которого было изъято
пять чемоданов драгоценностей,- телевизионным эхом докатился
до самых до окраин российских глубинок. Это какие же деньжищи
крутятся в столице! Кто-то сразу поспешил обвинить в коррупции
весь чиновничий корпус, а заодно и своего начальника на работе.
Что сельскому жителю уже гораздо ближе.
Так, как выглядит коррупция на районном уровне,
мы попросили прокомментировать прокурора
района Андрея Туранова, ведущего постоянной
рубрики в районной газете «Прокурорский надзор».

Прокурорский надзор

Уважаемые читатели!
Если у вас возникли вопросы

к прокурору района
по содержанию интервью,
обращайтесь в редакцию
по тел.: 4-12-40, 4-13-44.


